

ième centenaire de la mort de Mgr de Laval. Certes, au Premier Evêque de Québec, à celui qui par le caractère épiscopal, donna à l'Eglise Canadienne ce qui lui manquait encore pour être parfaitement assise sur notre sol : le complément de la hiérarchie, étaient bien dus les honneurs qui lui furent décernés. Mais souvenons-nous aussi de ses vaillants précurseurs. Souvenons-nous des ouvriers qui ont jeté les fondements de l'édifice noblement couronné par l'Evêque de Pérée. Les premiers, ils furent à la peine. Ne seront-ils pas, à leur tour, à l'honneur ?

1915 nous rappellera donc qu'en 1615, arrivèrent en ces contrées, en qualité de premiers missionnaires demandés par Champlain et envoyés pas le Vicaire de Jésus-Christ, les quatre Récollets suivants : les PP. Denis Jamet, Jean d'Olbeau, Joseph le Caron et Pacifique Duplessis. "Ces noms méritent d'être inscrits en lettres d'or au frontispice de notre Histoire." (1)

\* \* \*

Un des grands désirs de Mgr Bourget, de sainte mémoire, avait été de voir reparaître dans sa ville épiscopale le premier Ordre Franciscain. Pour réaliser son projet, il fit des démarches qui furent bien accueillies par les Franciscains Français, mais que le malheur des temps empêcha d'aboutir : l'Ordre Séraphique ne faisait que de renaître en France. Avant de passer les mers, il fallait d'abord réparer sur le sol natal les ruines accumulées par la Révolution.

Il était réservé à son successeur, Mgr. Charles-Ed. Fabre, de rétablir à Montréal les disciples de François d'Assise.

En mai 1890, le Provincial des Franciscains de la Province Française de Saint-Louis était à Montréal pour fonder une communauté de son Ordre. Le 15 juin suivant arriva

---

(1) LA MISSION DU CANADA avant Mgr de Laval, par l'Abbé Aug. Gosselin. Québec, 1909, p. 9.